

Servicio de la prensa española.

Redacc.<sup>n</sup> y Administración:  
57 y 59 rue Maubeuge  
París.

Año V. - Núm.<sup>o</sup> 644.

París 13 de Febrero de 1889.

### La situación.

El Gobierno, después de los últimos triunfos conquistados en la Cámara, no quiere, por lo visto, dormir sobre sus laureles. Vetaron los diputados el lunes el proyecto de reforma electoral, y ayer martes presentare ya el presidente del Consejo a depositarlo en el Senado, solicitando desde luego la urgencia para que su discusión y ratificación fueran, si ser posible, inmediatas. La urgencia fue declarada, y si la discusión y aprobación del proyecto quedaron diferidas para la sesión de hoy, debió ser esto, más que a hostilidad contra el Gobierno en este asunto, pura y simplemente a una mala inteligencia. En cambio, el proyecto pasó a informe de una Comisión especial, compuesta de individuos favorable todo a la reforma votada anteayer por la Cámara.

Puede, pues, <sup>afirmarse</sup> ~~asegurarse~~ que la modificación electoral quedará hoy completamente asegurada, y esto sin necesidad de que el Gobierno tenga que librar en el Senado ninguna nueva batalla.

Toda la atención está fija ahora en <sup>la lucha</sup> ~~el debate~~ que va a tener lugar mañana en la Cámara con motivo de la discusión del proyecto de revisión constitucional. ¿Qué actitud van a tomar en el debate los oportunistas? ¿Pasará el proyecto? ¿Triunfará de nuevo el gabinete? Estas son las preguntas que todo el mundo se hace, y que todo el mundo se contesta inspectore en sentido más o menos optimista según las simpatías que cada cual siente o bien por la situación, o bien por los adversarios del gabinete.

Algo podemos adelantar nosotros acerca de la actitud que, al parecer, tomarán los oportunistas en el próximo importantísimo debate, si tenemos de juzgar el pensa-



nimiento que abriga dicha fracción por las Declaraciones hechas últimamente por los hombres que la dirigen o que, por lo menos, llevan con más autoridad la voz del partido en las contiendas de la polémica diaria.

Lo primero que se nos presenta a la vista es el periódico La República Francesa, que es, por decirlo así, el verdadero órgano oficial del oportunismo militante. El artículo editorial que publica dicho periódico en su número de ayer, bajo la firma autorizada de su redactor en jefe Mr. Reinach no puede ser más expresivo ni más categórico. El partido oportunista - esta es la síntesis del artículo - cree haber hecho ya lo bastante en favor de los intereses de la República, más o menos amenazados en los actuales momentos, votando anteayer al lado del Gobierno en pro de la reforma electoral por éste presentada; y creyendo que no debe ir más allá en sus concesiones (como si el restablecimiento del escrutinio por distritos, reclamado ha tiempo por los oportunistas, fuera ninguna concesión de su parte), es de su deber ahora resistir y oponerse con todas sus fuerzas a la demanda de revisión: Mr. Reinach afirma que si la Cámara ha consentido en el restablecimiento del antiguo sistema electoral no ha sido "obedeciendo a razones teóricas", sino únicamente porque el escrutinio por lista se había convertido en "una de las brechas que podían abrir a la conspiración cesarista la ciudadela misma de la República".

Mientras esto decía la "República francesa" por la pluma de uno de los más distinguidos y autorizados escritores del partido oportunista, Mr. Raynal, uno de los lugartenientes de Mr. Ferry, y de quien hemos de suponer que sus declaraciones llevan, cuando menos, el sello del consentimiento del jefe, pronunciaba en Libourne un discurso dedicado casi por entero a hacer la crítica de la revisión, contra la cual dejó escapar los más duros apóstrofes, afirmando que hoy más que nunca aquella representa "el agujero (le trou) por donde espera penetrar la dictadura para preparar y conseguir el hundimiento de la República" - Esta misma frase la pronunció Mr. Floquet hace diez meses cuando los partidarios de la revisión trataban de empujarle en favor de la urgencia de dicho proyecto. Mr. Raynal se aprovecha ahora de ella, y exclama en un arranque ciertamente oportuno: "¿Es que la revisión ha dejado de ser el agujero de



la dictadura Desjournés de la tremenda lección recibida en el es-  
critorio del 27?"

Es, pues, probable - a menos que a última hora modifi-  
quen su criterio los oportunistas - que éstos votarán contra el Go-  
bierno en la empuñada sesión de mañana, en cuyo caso la ca-  
cida del gabinete es inevitable. Su existencia, en estas con-  
diciones, no depende más que de la actitud de la Derecha  
monárquica, y esa actitud, a la hora en que escribimos, es  
todavía un misterio para todo el mundo. Ciertamente que la  
Derecha es partidaria de la revisión - por la cuenta que  
le tiene -; pero, arbitra como es siempre, en los casos de divi-  
sión y de apuro, de las votaciones de la Cámara; es conce-  
sible siquiera que, teniendo en sus manos la suerte del  
ministerio, quiera negarse ahora a si misma el placer  
de derribarlo, aun cuando no sea sino para facilitar mo-  
mentáneamente la solución oportunista, con la cual in-  
cuestionablemente cuentan los aliados del general Boulanger  
para completar en el seno del partido republicano su  
obra de descrédito, de destrucción y de discordia?

De todos modos, la batalla parlamentaria de maña-  
na promete ser ardiente y agitada en extremo. Prestos están  
para el combate los oradores más significados de todos los  
lados de la Cámara. El general Boulanger tiene ya pre-  
parados - dícese - los rayos con que trata de aniquilar pa-  
ra siempre a Mr. Floquet y a los parlamentaristas que  
le apoyan... Aprestémonos, pues, nosotros, meros cronistas,  
a presenciar el gran espectáculo de esa lucha de titanes... en  
miniatura, y demos hoy paz a la pluma aguardando el  
día de mañana para asistir impasible a la descomu-  
nal contienda, de la cual nadie sabe aun si ha de sa-  
lir el bien ansiado o el más completo desbarajuste de los hom-  
bres y de las cosas de este asendereado país, tan digno de  
mejor destino.

Agitación en Hungría. - Nuestros lectores recuerdan sin duda el  
estado de agitación que reinaba en todo el territorio húngaro  
especialmente en Buda-Pesth, a consecuencia de la ley mili-  
tar presentada por el gabinete que preside Mr. Tisza. Cuan-  
do la efervescencia había llegado a su período álgido, sobrevi-  
no de súbito el doloroso acontecimiento que ha llenado de  
luto a la familia imperial. Con la muerte del archiduque  
Rodolfo, a calláronse momentáneamente los rumores; el mi-  
nisterio y la Cámara pudieron continuar a su guisa y a su



Paris 13 febrero 1889.

F. 4.

trifaccion completa la discusion y aprobacion de los articulos de la nueva ley, y todo parecia haber recobrado la tranquilidad más absoluta, cuando he aqui que de repente nuevos telegramas, fechados ayer, vienen a notificarnos que en Buda-Pesth se han renovado con más furor que nunca las manifestaciones turbulentas ocurridas hace unos quince dias. El presidente del Gobierno, Mr. Tisza, y los ministros ministeriales han sido violentamente apostrofados por la multitud. Todos los manifestantes a la vez han reclamado a grandes gritos la dimision del gabinete.

Esto ocurría ayer noche. Para hoy tenemos nuevas manifestaciones. El movimiento actual - dice textualmente el último telegrama recibido - se presenta de cada vez más irreconciliable y si acaba por ganar, como todo parece indicar - lo, la gran masa de la poblacion, Mr. Tisza, haga lo que haga, no tendrá más remedio que retirarse.

En el Japon. - Los amantes del progreso debemos felicitarlos. El Japon acaba de dar un paso considerable por la via de la civilizacion. Léan, si no, nuestros lectores el siguiente telegrama que encontramos hoy en todos los periódicos:

"Tokio, 12 febrero. - El Mikado promulgó ayer, "de lo alto de su trono" la nueva Constitucion del Japon. - Con esta ocasion se han celebrado en todo el territorio japonés, y especialmente en la capital, grandes fiestas nacionales."

"La nueva Constitucion está basada sobre el sistema alemán. - Establece desde luego una Cámara de los pares, hereditaria para el primer tercio, electiva para el segundo, y nombrada por el Mikado para el último tercio; y una Cámara de los comunes, compuesta de 300 miembros. - La Constitucion reconoce, además, la libertad de religion y de palabra, y establece el derecho de reunion. - El Parlamento tiene funciones legislativas, e interviene, en ciertos límites, en el examen de las cuestiones de hacienda. - Los jueces son inamovibles y no pueden ser revocados sino por una ley especial."

La alocucion del Papa. - Telegrafian de Roma, en fecha de ayer, que ha sido distribuida ya a los miembros del Cuerpo Diplomático, para ser remitido a los respectivos Gobiernos, el texto de la importante alocucion pronunciada anteayer por el Sumo Pontífice en el Consistorio secreto. - En dicha alocucion, el Papa condena la serie de armamentos militares de estos últimos tiempos y excita a todo el mundo a que ruegue al Señor para que no sea la paz de Europa.

Bolea. - 30/0: 83: 65 = Suor: 2222' 50 = Panamá: 62' = N. España: 362' 50 = Taragora: 295' "